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１ 検証体制 

議会改革特別委員会（令和２年３月１８日設置） 

 委 員 長 茅 野   理（清 風 会） 

 副委員長 木 村 得 道（公 明 党） 

委  員 椎 名 幸 雄（清 風 会） 

委  員 日 暮 俊 一（清 風 会） 

委  員 海 津 にいな（無所属フォーラム） 

委  員 飯 塚   誠（あびこ未来） 

委  員 久 野 晋 作（Ｎｅｘｔあびこ） 

委  員 野 村 貞 夫（日本共産党） 

委  員 芹 澤 正 子（あびこ維新） 

※芹澤委員は、令和３年８月２０日会派解散に伴い辞任。 

 

２ 検証方法 

 我孫子市議会基本条例検証シートにより、条文毎に評価（概ねできている・一

部できている・できていない・その他）すると共に、今後の課題・取り組む内容

などを協議しました。また、条文に係る議会運営に関する制度の改善の必要性

（有・無）を協議し、改善の必要性が有ると認められた場合は、具体的な改善内

容を協議のうえ決定しました。 

 なお、議会の検証を行うに先立ち、各会派内で同様の検証を行いました。  

 

３ 協議経過 

 令和２年 ８月１７日（勉強会） 検証方法等の協議 

 令和２年 ９月２３日（委員会） 検証方法等の決定 

令和２年１０月２６日（委員会） 各会派の検証結果説明 

令和２年１１月 ６日（委員会） 各会派の検証結果説明 

令和２年１２月１７日（委員会） 我孫子市議会の検証 

令和３年 ５月１０日（委員会） 我孫子市議会の検証 

令和３年 ７月 ９日（委員会） 我孫子市議会の検証結果（案）協議 

令和３年 ８月１７日（委員会） 我孫子市議会の検証結果（案）協議 

令和３年 ９月２２日（委員会） 我孫子市議会の検証結果決定 
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４ 検証結果 

評    価 

概ね 

できて

いる 

第１条（目的）、第２条（議会活動の原則）、第４条（情報公開）、第

８条（議決事件の追加）、第１０条（政策立案及び政策提言）、第１１

条（予算及び決算の審議）、第１２条（議会費の充実）、第１６条（議

会事務局の体制整備）、第１７条（議会図書室の充実）、第１９条（政

務活動費）、第２３条（条例の位置付け）、第２４条（見直し手続） 

一部 

できて

いる 

第３条（議員活動の原則）、第５条（議会への市民参加）、第６条（議

会報告会及び市民との意見交換）、第７条（議会と市長の関係）、第９

条（議会審議における論点整理）、第１３条（委員会の活動）、第１４

条（議員研修の充実強化）、第１５条（他の自治体の議会等との交流

及び連携）、第１８条（議会広報の充実）、第２０条（議員の政治倫理）、

第２１条（議員定数）、第２２条（議員報酬） 

できて

いない 

なし 

その他 なし 

今後の課題・取り組む内容など 

我孫子市議会基本条例検証シート参照 

改善の必要性 

有 

第２条（議会活動の原則）、第３条（議員活動の原則）、第５条（議会

への市民参加）、第６条（議会報告会及び市民との意見交換）、第７条

（議会と市長の関係）、第９条（議会審議における論点整理）、第１３

条（委員会の活動）、第１５条（他の自治体の議会等との交流及び連

携）、第２１条（議員定数）、第２２条（議員報酬） 

無 

第１条（目的）、第４条（情報公開）、第８条（議決事件の追加）、第

１０条（政策立案及び政策提言）、第１１条（予算及び決算の審議）、

第１２条（議会費の充実）、第１４条（議員研修の充実強化）、第１６

条（議会事務局の体制整備）、第１７条（議会図書室の充実）、第１８

条（議会広報の充実）、第１９条（政務活動費）、第２０条（議員の政

治倫理）、第２３条（条例の位置付け）、第２４条（見直し手続） 

具体的な改善内容 

我孫子市議会基本条例検証シート参照 

 



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

※前文のため評価対象としない　我孫子市議会は、市民から選挙で選ばれ

た議員により構成され、同じく市民から選

挙で選ばれた我孫子市長とともに、市民の

信託を受け我孫子市の代表機関を構成して

いる。議会は議員による合議制の機関とし

て、市長は独任制の機関として、それぞれ

の異なる特性を生かして、市民の意思を市

政に的確に反映させるために健全な緊張関

係を保ちながら、我孫子市としての最良の

意思決定を導く共通の使命が課せられてい

る。

　私たちの我孫子市は、歴史・文化・自然

を大切にし、手賀沼や利根川に囲まれた水

と緑の豊かな環境を生かしたまちづくりを

基本に歩み続けてきた。

　これまで我孫子市議会は、議会運営の活

性化と開かれた議会を目指し議会改革に取

り組んできたが、我孫子市を取り巻く社会

環境は急速に変化を続けている。このよう

な環境の変化に適切に対応し、持続可能な

自治体として発展していくためには、市民

の信託を受けた意思決定機関である議会は

絶えざる自己変革を行っていかなければな

らない。

　我孫子市議会は、今後の議会のあり方を

明確にし、議会機能の充実と議会の活性化

をより一層進め、市民の負託に全力で応え

ていくことを決意し、議会における規範と

して、ここに我孫子市議会基本条例を制定

する。

－
3
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我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

「市民に開かれた倫理観ある質の

高い議会」と言えるようにしてい

くことが大事であり、課題認識を

共有すべき大切な条項であるとの

意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

□有

■無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜Nextあびこ＞

仔細の評価は下記条項ごとに記しますが、本条例制定の基盤である「市長及び議会による二元代表制」や「合議制」についての理解が至っ

ていない言動や態度を早急に正すことが大切だと考えます。「市民に開かれた倫理観ある質の高い議会」とは言えません。

＜あびこ維新＞

「倫理観ある」という表現は変更したい。

＜Nextあびこ＞

本条例制定の本旨および目的に則り、議会および議員活動が出来ているかについては、内部評価にとどまらず、市民の評価をいただくこと

が必要では？

＜あびこ維新＞

市民に開かれた信頼される議会として。

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

第１章　総則

（目的）

第１条　この条例は、地方自治の本旨に基

づき、議会及び議員の活動に関する原則、

責務等の基本的事項を定めることにより、

市民に開かれた倫理観ある質の高い議会と

して市民の負託に応えるとともに、市議会

の活性化を図り、住民福祉の向上及び市政

の発展に寄与することを目的とする。

【評価】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
4
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

評　　価

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第４号の議員間の討議について、

第３条第１号と文言が重複してい

るため、分かり易く整理する必要

がある。

評　　価

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

＜清風会＞

（４）現実的に行われていないので注意。

＜無所属フォーラム＞

議員は選挙により選出され、市民の声を代弁する。地方自治法第９６条において定められている予算・決算に関わる権限は議会活動におい

て重要である。そこで、ここで示される議員活動の原則に従うことが望ましいと考え、特に（１）、（３）、（４）を達成するためにも、

「議会活動の原則」を第２章に置く以上は、二人以上を会派として予・決算審査特別委員会から排除してしまう議員をつくることがないよ

うすべきである。各議員が等しく活動を行い（２）、（５）、（６）を達成できるよう改善が望まれる。

＜あびこ未来＞

（４）議員間討議が実体として行われてはいない。これが行われる前提として、議員の資質の向上と、これを仕切る委員長や議長の能力が

試される。

（５）議会は、行政執行に対する監視・牽制機能を発揮することが一義的だと思われるが政策立案や政策提言に関しては努力が不足してい

ると思われる。市民ニーズとしてもチェック機能よりも、これを強く望む傾向にある。

＜Nextあびこ＞

(4)議会基本条例制定後、正式な議員間討議は未だ実行されていない。むしろ、質疑中に他の委員間での私語雑談が多く見受けられる所で

ある。

(5)個々の議員・会派ごとの取り組みは別として、本市の意思決定機関としての政策立案・政策提言は未実行であり、大きな課題の一つ。

＜日本共産党＞

（４）実際には討議は不十分であり、具体的に取り組む必要あり

第２章　議会及び議員の活動の原則

（議会活動の原則）

第２条　議会は、次に掲げる原則に基づき

活動するものとする。

（１）　市民を代表する議事機関として市

民に開かれた議会とし、公正性及び透明性

を確保すること。

（２）　議決責任を重く認識し、迅速に議

会としての意思決定を行うこと。

（３）　多様な市民の声を的確に把握し、

市政に反映させること。

（４）　議員間の討議を積極的に行い、市

政の課題に関する論点や争点を明らかにす

ること。

（５）　政策立案及び政策提言に積極的に

取り組むこと。

（６）　市民の意思を市政に的確に反映さ

せるため、継続的に議会改革に取り組むこ

と。

－
5
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

改善の必要性

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

【具体的な改善内容】

条文を分かり易くするため、第３

条第１号と文言が重複している第

４号は削除する。

【具体的な改善内容】

＜清風会＞

議員より意思表示できる様な方法を考える。

＜無所属フォーラム＞

近年、会派に拠らず予・決算を行う議会、一人会派を認める議会も増えてきている。会派の原則を改めるべきである。

＜あびこ未来＞

（４）基本は自己研鑽ではあるが、段階に応じた研修制度や、自己研鑽を推奨する為の政務活動費の使途の拡大等も考える必要があるかも

知れない。又、議員間討議がうまく機能している議会への視察も有効であると考える。

（５）本来は議会事務局職員は、議会が採用~雇用する仕組みづくりが望まれるが、これは将来の課題なので、直近の課題としては、政策

立案や提言、さらには予算内容に関する助言を行うスタッフの確保が望まれる。※第１６条との兼ね合いも含め検討する。

＜Nextあびこ＞

(4)気になる質疑・意見等があれば、この制度を活用して正式な発言をすべきである。議員間で「反問」等があれば、まさに議員間討議の

中でやり取りを行えばよい。

(5)「議員発議による条例の制定」に取り組むこと。このことは政策実現の手段であって目的ではないが、政策立案の具体的な形であり行

動。

＜日本共産党＞

議案に対する賛否についてその趣旨を伝える

改善の必要性第２条　議会は、次に掲げる原則に基づき

活動するものとする。

（１）　市民を代表する議事機関として市

民に開かれた議会とし、公正性及び透明性

を確保すること。

（２）　議決責任を重く認識し、迅速に議

会としての意思決定を行うこと。

（３）　多様な市民の声を的確に把握し、

市政に反映させること。

（４）　議員間の討議を積極的に行い、市

政の課題に関する論点や争点を明らかにす

ること。

（５）　政策立案及び政策提言に積極的に

取り組むこと。

（６）　市民の意思を市政に的確に反映さ

せるため、継続的に議会改革に取り組むこ

と。

－
6
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第１号の議員間の討議について、

積極的に行われていない。

【改善の必要性】

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

特別委員会において提言・提案を

取りまとめる際、積極的に議員間

の討議を行うような運用に取り組

む。

【評価】（議員活動の原則）

第３条　議員は、次に掲げる原則に基づき

活動するものとする。

（１）　二元代表制の一翼を担う意思決定

機関の一員であることを認識し、議員間の

討議を重んじること。

（２）　市政の課題及び多様な市民の声を

的確に把握し、政策立案及び政策提言を行

うことにより、市民生活の向上を目指すこ

と。

（３）　自らの資質向上のため、不断の研

さんに努めること。

（４）　自らの議会活動について、市民に

対して説明責任を果たすよう努めること。

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

＜清風会＞

第２章第２条（４）と同じ。

＜無所属フォーラム＞

近年、会派に拠らず予・決算を行う議会、一人会派を認める議会も増えてきている。会派の原則を改めるべきである。

＜あびこ未来＞

※第２条議会活動の原則と第３条議員活動の原則は、内容が完全にダブっている部分があるので文言を分かり易く整理する必要があるかも

知れない。

議会研修を何度も行い、二元代表制について議員間で討議する機会を設ける。

＜Nextあびこ＞

「二元代表制とは何ぞや」という点について、真摯な議論が必要。

＜あびこ維新＞

議員間の自由な討議の推進を重んじること

＜清風会＞

第２章第２条（４）と同じ。

＜無所属フォーラム＞

（１）、（２）を重んじ、市民生活の向上を目指すとなれば、予・決算審査特別委員の選出において、二人以上の会派に限定していること

は議員活動の原則を阻害するので改めるべきである。

＜あびこ未来＞

※第２条議会活動の原則と第３条議員活動の原則は、内容が完全にダブっている部分があるので文言を分かり易く整理する必要があるかも

知れない。

二元代表制の自覚を持たない議員がいるのではないだろうか。

＜Nextあびこ＞

(1)「二元代表制の一翼を担う意思決定機関の一員であること」この文言の意味合いを今一度確認し、共有すべき。

(2)については、同上(5)。

－
7
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

委員会の配布資料等を可能な範囲

で公開することについて意見が出

された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜無所属フォーラム＞

議会にもたらされる情報は個人情報保護の規定が厳格になったため、「秘密会」の表記がされたままになっているのを改めるべきではない

か。

＜Nextあびこ＞

●従前と比べて、市議会ホームページにおける情報発信（報告）の頻度・内容は増えている。

●この方向でより進化して行くことが必要であり、その検討・実行組織（例：広報公聴委員会の設置）が課題

第３章　市民と議会の関係

（情報公開）

第４条　議会は、議会活動に関して有する

情報を積極的に公表し、透明性を高めると

ともに、説明責任を十分に果たすものとす

る。

２　議会は、すべての会議を原則公開とす

る。

＜あびこ未来＞

原則公開の原則に則り、勉強会等も市民にあまねく告知し、公開する必要性があるのではないか？

インターネット中継における休憩中の処理が分かりにくいとの市民からの指摘あり。改善が必要か？

＜Nextあびこ＞

●審査過程において配布された資料等の公表。

●陳情請願における不採択理由の提示（公表）

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
8
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

( 改選後において

は当条項に定める

事案がないため

)

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

公聴会や参考人制度を積極的に活

用しているとは言えないとの意見

が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

公聴会や参考人制度の活用につい

て、継続して協議する。

＜あびこ未来＞

公聴会や参考人制度は存在するものの、活用はされていないのがどの議会においても課題。

＜Nextあびこ＞

●公聴会・参考人制度に限らず、「議会（委員会）という機関として、市民の意向を直接確認する」ことが必要

＜日本共産党＞

１．パブリックコメントの活用

・パブリックコメントを実施している事を市民により早く分かりやすく伝える方法を研究する

＜あびこ維新＞

議会の中で積極的活用はほとんどなされていない。請願・陳情を除いては。

＜あびこ未来＞

意見が分かれる様な課題ついては、議会サイドから特に参考人制度等は求めていく姿勢が求められる。各委員会において課題をpickupし、

活用してもらうことで議員間討議等にもつながっていくのでは。

＜Nextあびこ＞

●課題となっている現場の視察や市民との意見交換などを含めて、「機関」として意識的に行動すること。

（議会への市民参加）

第５条　議会は、市民の意向を議会活動に

反映させるため、公聴会や参考人制度を積

極的に活用し、市民の意見を聴く機会を確

保するよう努めるものとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
9
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

多くの市民に参加していただける

ような方法や、新型コロナウイル

ス感染症の影響により、市民を集

めての開催は難しい場合等の開催

手法を検討していく必要がある。

【改善の必要性】

□有

■無

■有

□無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

委員会毎の開催や、オンラインで

の開催等、運用面を協議してい

く。

＜公明党＞

※１および２　感染症や災害等、緊急時の際には、議会報告会が実施できない場合もあるため、議会報告会や意見交換会の実施は、義務規

定を外す必要があるのではないか。

＜あびこ未来＞

形式的になってしまいがち。一応、議会で議案や所管のメインテーマについて報告はしましたよ、という程度に納まっている。

＜Nextあびこ＞

①議会全体として行う報告会では、審議過程や結果についての説明が十分できない。発言機会が正副委員長に限られることから、全員参加

型の開催形式となっていない。

②議会は、多くの市民の声を意思決定に反映させるため、事案に応じて市民との意見交換の場を設けるものとする」についての具体的な行

動が課題であり、未実行である。

＜日本共産党＞

１．報告会の回数について討議を深める必要がある

＜あびこ維新＞

義務的表現だが、緊急時の場合、議会報告会、意見交換の場について、どのように扱うか。

＜あびこ未来＞

課題毎やテーマをしぼって市民が議論に参加しやすい、又、濃厚な議論が可能となる仕組みづくりが必要。委員会毎の実施、エリア毎の実

施、又、事前にテーマとなる事前知識を市民に提供することで議論が活性化する。

＜Nextあびこ＞

①委員会ごとの報告会の実施。報告時間が十分に確保できることから、報告会としての深みが期待できる。各地に出向くことにより、参加

機会を多く提供できる。開催地に関係する事案を取り扱うことが出来れば、より関心の高いテーマについて報告および意見交換ができる。

②同上

＜あびこ維新＞

行うことができる。設けることができる。（とする。）

（議会報告会及び市民との意見交換）

第６条　議会は、市民に対し議会で行われ

た議案等の審議の経過及び結果について議

会報告会を行うものとする。

２　議会は、多くの市民の声を意思決定に

反映させるため、事案に応じて市民との意

見交換の場を設けるものとする。

３　議会報告会及び市民との意見交換に関

し必要な事項は、別に定める。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
0
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第２項の反問について、これまで

何度かあったが条例の趣旨に沿っ

た内容ではなかったとの意見が出

された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

議長、委員長の裁量に基づき、ど

ういう時に反問を許可するのかを

整理する。

＜あびこ未来＞

論点を明確化し議論を深める反問権が行使できている自治体は少ない。委員長や議長の仕切り役としての能力が試される。今の実態では有

効に機能することが困難。

二元代表制の認識の欠如と思われるやりとりが一部見受けられる。

＜Nextあびこ＞

①この条文の趣旨を踏まえれば、議会開会前の本会議等での雑談、議会中の議会事務局内での談笑などは控えることは当然のことでは？

②反問の際の手順が不明確（どの内容について、どうして反問したいのか？を明確にすることなく、反問に入っているケースが殆ど）に

なっている。本来、反問の目的である【論点を明確化し議論を深める】という趣旨とは異なった理解がされているので要改善事項と考え

る。 また、本条例制定後、市長以下執行部を含め審議中の雑談を見受けることも少なくない。気になる質疑・意見等があれば、この制度

を活用して正式な発言をすべきである。私語雑談は厳に慎むべきことであり、議長からの注意を要するものと考える

＜日本共産党＞

２．議論を深める目的が特に重要で、反問ではなく、反論とならないように留意すること

＜あびこ未来＞

先進自治体に対する視察が不可欠。

基本中の基本ではあるが、二元代表制の研修も必要と思われる。

＜Nextあびこ＞

①議会事務局への執行部の出入りを原則として禁止すること。

②反問手順の明確化

第４章　議会と行政の関係

（議会と市長の関係）

第７条　議会は、市民の意思を代表する合

議制の機関として、二元代表制の趣旨を踏

まえ、常に市長と健全な緊張関係を保ち、

市政発展に取り組まなければならない。

２　議長から本会議及び委員会に出席を要

請された者は、議長又は委員長の許可を得

て、議員の質疑及び質問に対して、論点を

明確化し議論を深める目的で反問すること

ができる。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
1
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

( 該当事項がない

ため)

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

特に意見は出されなかった。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

（議決事件の追加）

第８条　議会は地方自治法（昭和22年法律

第67号）第96条第２項の規定に基づき、必

要な事項を議決事項として追加する場合

は、その理由及び根拠を明確にしなければ

ならない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
2
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市長等に対し説明を求める５項目

のうち、一部出来ていないものが

あるとの意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

■有

□無

【具体的な改善内容】

出来ていないものは市長等に対し

説明を求めていく。

＜無所属フォーラム＞

会派内はともかく、会派を超えての「議会」としての対応はないように思える。

＜あびこ未来＞

８~９条は関連していると思われるが、（１）~（５）に対する事項説明が行われている場合と行われていない場合が混在している状態。

＜Nextあびこ＞

●一般質問（代表・個人含む）において、同趣旨で質疑されているケースもあるが、議会（常任委員会含む）としては未実施であり、重要

課題

＜無所属フォーラム＞

観光推進議員連盟などを作り、会派を超えて審議する状況を作れば（１）～（５）に対することも議会全体として考える機会ができ改善に

つながると考える。

＜あびこ未来＞

執行部からの資料の提示について、（１）~（５）の区分毎の説明が掲載されている資料の提供を求めるとともに、議会側の質問に際して

も（１）~（５）の論点の明確化が求められる。

＜Nextあびこ＞

●適宜、要求すること。

（議会審議における論点整理）

第９条　議会は、重要な政策、計画、事業

等（以下「政策等」という。）について、

議会審議における論点を整理し、その審議

を深めるため、市長その他執行機関（以下

「市長等」という。）に対し、次の各号に

掲げる事項の説明を求めるものとする。

（１） 政策等を必要とする背景

（２） 提案に至るまでの経緯

（３） 他の自治体の類似する政策等との比

較検討

（４） 市民参加の実施の有無及びその内容

（５） 政策等の実施に係る財源措置及び将

来にわたるコスト計算

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
3
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

議案の修正ありきではないが、議

案修正が無いことが課題であると

の意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜無所属フォーラム＞

当議会は会派の原則に重きが置かれて、それが前提になっているので、第１０条を「議会」として取り組むのが難しくなっているのではな

いか。

＜あびこ未来＞

第２条議会活動の原則とも大きく影響してくるが、体制の整備が課題になってくる。

＜Nextあびこ＞

●議会基本条例制定後、議会・議員発議による条例の制定等はない。議案の修正もない。これらは必要に応じて行うべきものであるが、

（一般質問や委員会審議を除き）積極的に政策実現を図るという観点では取り組み不足は否めない。

＜無所属フォーラム＞

政策課題に取り組む議員連盟などを組織し、超党会派の取り組みを進める。

＜あびこ未来＞

アシストする専門部署の設置。

＜Nextあびこ＞

第２条の項に同じ

（政策立案及び政策提言）

第10条　議会は、条例の制定、議案の修

正、決議等を通じて積極的に政策立案及び

政策提言を行うものとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
4
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜無所属フォーラム＞

第１１条において、予・決算の審議に当たっては、「市長等に分かりやすい説明を求める」としている。二人以上を会派とすることによっ

て、無会派の議員が２、３に加われないことがないようにする。

＜あびこ未来＞

決算審議の内容が次年度の予算編成に活かされているのか？問題有り。

＜Nextあびこ＞

①全てではないものの、予算・決算説明資料の記載内容に不十分なものが散見される。

●改選前から、「質疑ありませんか？」の委員長の確認に対し、審議が尽くされていないにもかかわらず「なし」という声を張り上げる委

員を散見する。

＜日本共産党＞

２．予算立案の根拠と必要性を具体的に示すこと

＜無所属フォーラム＞

先進地の検証を行い、当議会も各議員一人一人が２、３に真摯に向き合えるように改善する。

＜あびこ未来＞

決算審査の時期や予算編成への反映について記載する必要あり。

＜Nextあびこ＞

①数字や実績等に関するものは、予め記載しておけば質疑の効率化や審議を深める意味でも有効となるため、これを機に改めて精査改善を

求めたい。

●委員長の裁量・差配に基づいて委員会運営がなされるところながら、質的な担保を図る意味でも「審議の充実」および「審議におけるマ

ナー」を踏まえるべきと考える。

（予算及び決算の審議）

第11条　議会は、予算及び決算の審議に当

たっては、市長等に分かりやすい説明を求

めるものとする。

２　議会は、市長等が予算を適切に執行し

ているか監視し、評価を行うものとする。

３　議会は、決算審議に当たって市長等が

執行した事業等の評価を行うものとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
5
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

議会費の予算案策定に議員が積極

的に関わっていく必要があるとの

意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜あびこ未来＞

議会費については別途委員会を開催し、議論する場が必要ではないか？

＜Nextあびこ＞

●未実施事項。

●ペーパーレス化および感染症対策等により参集することが出来ない場合のweb会議の実施などを含め、タブレット端末の使用などの予算

要望は早期検討課題と考える。

＜あびこ未来＞

政策立案を可能とする事務局体制の整備や図書の充実については要望が必要。

＜Nextあびこ＞

●ペーパーレス化およびweb会議の実施に伴う、タブレット端末の導入（予算化）。

（議会費の充実）

第12条　議会は、適正な議会の活動費を充

実するため、自ら議会費の予算要望書を作

成し、市長に提出することができる。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
6
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第４項の議員間の討議について、

積極的に行われていない。

＜清風会＞

２．活用できるものとする。４．第２章第２条（４）と同じ。

＜公明党＞

※２　公聴会および参考人制度を必ず活用している実態がないため、義務規定を外す必要があるのではないか。

※３　本会議開催中および委員会開催中に、市民への資料の公開は現実的に不可能であるため、この項の内容の整理が必要ではないか。

＜あびこ未来＞

公聴会、参考人制度は制度としては存在するものの、有効的に活用されているとは言いがたい。

委員長報告についても形骸化している。

＜Nextあびこ＞

②案件や懸案事項にも拠るが、未実行（議員定数削減にかかる公聴会を除く）。

③未実行。委員独自の質疑等を行う場合、審議を深める観点で、委員会内を含めた資料の共有化については検討課題。

④第２条第４項と同様未実行。●また、委員長報告にあたり、審議における論点や争点を明確にできていない（「慎重審議の結果～。」と

いう通り一辺倒の言葉で済ませてしまっている）。

＜あびこ維新＞

２．現状では、公聴会、参考人制度は機能していない。

３．議会、委員会等の資料を公開してというのは不可能である。

４．現状ではなされていない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

第５章　委員会活動

（委員会の活動）

第13条　議会は、市政の諸課題を適正に判

断し、委員会の専門性と特性を活かした適

切な運営に努めなければならない。

２　議会は常任委員会、特別委員会等の運

営に当たり、公聴会及び参考人制度を活用

するものとする。

３　議会は、委員会審査に当たり、資料等

を積極的に公開し、市民に分かりやすい議

論を行うように努めなければならない。

４　委員長は、議員間の討議を積極的に行

い、委員長報告に当たっては、審査におけ

る論点や争点を明確にするよう努めるもの

とする。

－
1
7
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【改善の必要性】

■有

□無

■有

□無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

特別委員会において提言・提案を

取りまとめる際、積極的に議員間

の討議を行うような運用に取り組

む。

＜清風会＞

４．第２章第２条（４）と同じ。

＜あびこ未来＞

委員会においては特に参考人制度は積極的に活用する必要あり。

市民に分かり易く論点を明確化する様、実態を変えていく。

＜Nextあびこ＞

②第５条の項に同じ。

③タブレットの導入があれば、即時情報の共有化が可能になるとともに、議会事務局の事務処理効率もあがるのでは？

④第２条の項に同じ。

●賛否が拮抗した議案等についてはもとよりとして、執行にあたっての指摘事項、論点や争点について報告すべき。

＜あびこ維新＞

２．活用するように努力する。

３．削除する。

４．自由な議員間の討議を積極的に行い、委員長報告に当たっては、審査における論点や争点を明確にするよう努めるものとする。

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

第13条　議会は、市政の諸課題を適正に判

断し、委員会の専門性と特性を活かした適

切な運営に努めなければならない。

２　議会は常任委員会、特別委員会等の運

営に当たり、公聴会及び参考人制度を活用

するものとする。

３　議会は、委員会審査に当たり、資料等

を積極的に公開し、市民に分かりやすい議

論を行うように努めなければならない。

４　委員長は、議員間の討議を積極的に行

い、委員長報告に当たっては、審査におけ

る論点や争点を明確にするよう努めるもの

とする。

－
1
8
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第１項、第２項は未実行である

が、オンライン研修等、専門家や

先進市議会等と連携しやすくなっ

たこともあるため、実施すべきと

の意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜あびこ未来＞

政策立案能力を有する体制の整備。

＜Nextあびこ＞

①②未実行

③改選後に実施したが、限られた時間での実施であったため、もう少し深めた内容が必要と考える。単なる読み合わせでは、条例の本旨は

理解できない。

＜あびこ未来＞

議員研修の充実と政策立案をアシストする議会事務局や図書室の整備。

＜Nextあびこ＞

①②コロナ禍で視察研修対応が困難な状況につき、議員研修は非常に有益であり検討すべき事項と考える。

③制定に携わった議員を外部講師として招いて客観的な立場から指導してもらうのはどうか

第６章　議会及び事務局体制の充実

（議員研修の充実強化）

第14条　議会は、議員の政策形成及び立案

能力の向上を図るため、議員研修の充実強

化を図るものとする。

２　議会は、議員研修の充実強化に当た

り、広く各分野から専門的知識を取り入れ

るよう努めるものとする。

３　議会は、議員にこの条例に規定する内

容の周知徹底を図るため、一般選挙及び補

欠選挙を経た任期の開始後、速やかに、こ

の条例に関する研修を行わなければならな

い。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
1
9
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

「分権時代」は少し古い言葉のた

め、見直しても良いのではないか

との意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

■有

□無

【具体的な改善内容】

「分権時代に対応した」の文言を

「時代に即した」に見直す。

＜無所属フォーラム＞

柏市との合併協議会を解散するまでは毎年交流会をもっていた。”東葛市”などとの課題も積み残され、バイパス問題も検討しなければなら

ないので復活させてはどうか。

＜あびこ未来＞

交流連携の強化。

＜Nextあびこ＞

他市議会との交流に関しては、正副議長の就任挨拶にとどまっており、議会としての交流や連携は図れていない。

＜日本共産党＞

議会事務局との連携もする

＜無所属フォーラム＞

上記に含め書いた。

＜あびこ未来＞

交流連携の強化。

＜Nextあびこ＞

議会の活性化（例：取手市議会におけるweb会議の導入事例）など、身近なテーマを通じて近隣自治体議会との交流・研鑽の場を図りた

い。

（他の自治体の議会等との交流及び連携）

第15条　議会は、他の自治体の議会等との

交流及び連携を図り、分権時代に対応した

議会のあり方についての調査研究を図るも

のとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
0
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜あびこ未来＞

第２条の政策立案、提言能力の向上ともリンクするが、これらを補助する体制が求められる。

＜Nextあびこ＞

●他の自治体議会事務局に比して、圧倒的に人員体制が厳しい状況であり、どこまで「政策提案機能、立法機能、監視機能及び調査機能の

補助」を求めることが出来るのか整理検討が必要

＜日本共産党＞

事務局の役割　議会と執行部との関係について

＜あびこ未来＞

担当スタッフの増強が望まれる。

＜Nextあびこ＞

●二元代表制の本旨から言えば、プロパーの議会事務局体制を構築することが必要。基礎自治体単位では困難故、一部事務組合などを活用

して一定圏域で採用して行く制度が望まれる。

（議会事務局の体制整備）

第16条　議会は、政策提案機能、立法機

能、監視機能及び調査機能を補助させるた

め議会事務局の体制整備を行うものとす

る。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
1
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

予算の関係上、書籍を新しく更新

するのは難しい状況である。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜無所属フォーラム＞

図書室整理の必要がある。

＜あびこ未来＞

我々にも議会図書室を活用しようとする意識が欠如している。又、整備もできていない。

＜Nextあびこ＞

●法定義務により設置されているが、蔵書は古く、十分に活用されているとは言えない状況。

＜あびこ未来＞

利用しやすい環境整備が必要。

＜Nextあびこ＞

●議会図書室を充実させるためには、我々議員が議会図書室を十二分に活用することが充実の必要十分条件。

●政務活動費で購入した蔵書に関して、必要でなくなったものを図書室に「貸与（共有）」すれば、新たな費用は発生しない

（議会図書室の充実）

第17条　議会は、議員の政策形成及び立案

能力の向上を図るため、議会図書室の図書

の充実に努めるものとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
2
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜あびこ未来＞

議会活動への市民の関心を高める更なる努力が必要。

＜Nextあびこ＞

●第４条。議会便りの作成・編集を含め広報部門について市議会としての主体的な取り組みが課題。

＜あびこ維新＞

時代に即して改善してゆくべき。

＜あびこ未来＞

ホームページの内容充実。

広報誌の内容充実。

市民アンケートの定期的実施。

＜Nextあびこ＞

●議会内に、広報活動について専権的に対応にあたる「（仮称）広報公聴委員会」を組織してはどうでしょうか？

（議会広報の充実）

第18条　議会は、情報通信技術の発達を踏

まえた多様な広報手段を活用し、多くの市

民が議会及び市政への関心を高めるため議

会広報活動の充実強化に努めるものとす

る。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
3
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜無所属フォーラム＞

目下、取り組み中。

＜あびこ未来＞

政務活動費の使途の拡充について議論が必要。

＜Nextあびこ＞

●広聴費について、議会報告誌の発行に充てられるように検討すること

＜日本共産党＞

議員の広報活動　活動費の増額　年５０万円　議員情報収集について、議員の判断を重視する

＜あびこ未来＞

政務活動費の使途の拡充について議論が必要。

＜Nextあびこ＞

同上

（政務活動費）

第19条　政務活動費は、我孫子市議会政務

活動費の交付に関する条例（平成13年条例

第26号）の定めるところにより、適正に執

行しなければならない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
4
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

「高い倫理観が求められれている

ことを深く認識し、」とあるが、

「高い倫理観」は理想の文言とし

ては良いが、それよりは具体的な

文言の方が良いとの意見が出され

た。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜Nextあびこ＞

●倫理とは、「人倫の道のこと、社会生活で人の守るべき道理のこと」を指しており、主観的な要素が強い用語でもある。よって、具体的

な基準についての共有認識が必要。

＜Nextあびこ＞

●たとえば、他の議員の質疑中の私語雑談の禁止などは言わずもがなのことであり、社会人としてのマナーであるが、実際の所がどうかに

ついて精査が必要。

第７章　議員の政治倫理、身分及び待遇

（議員の政治倫理）

第20条　議員は、選挙で選ばれた市民の代

表として市民の負託に応えるため、高い倫

理観が求められていることを深く認識し、

品位を重んじ、高い見識を身につけなけれ

ばならない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
2
5
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第２項の公聴会、参考人制度につ

いて、市民の意向を把握する手法

については限定しない方が良いと

いう意見や、積極的に活用すべき

であるという意見が出された。

【改善の必要性】

■有

□無

■有

□無

□有

□無

■有

□無

■有

□無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

市民の意向を把握する手法につい

て、継続して協議する。

（議員定数）

第21条　議員定数は、我孫子市議会議員定

数条例（平成14年条例第21号）で定める。

２　議会は、議員定数の改正に当たって

は、公聴会、参考人制度等を十分に活用す

ることにより、市民の意向を把握し、本市

の実情にあった定数を検討するものとす

る。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

＜清風会＞

２．公聴会、参考人制度等は、削除する。又は、参考にする。

＜公明党＞

※２　議員定数の改正に当たって、公聴会、参考人制度等を充分に活用することについて

①義務規定の必要があるのか？

②議会自らで判断することもあるのではないか？

＜あびこ未来＞

「市民の意向を把握する」とは具体的にどの様な手法を指すのか？不明瞭。

＜Nextあびこ＞

●当条項については、必要に応じ、条例の趣旨に則り、適宜対応すべき事項と考えます。

＜日本共産党＞

２．現議員定数の経過等について、議員自身が理解し、定数改正の必要については、具体的な理由を提示すること

＜あびこ維新＞

文言の見直しが必要。

＜あびこ未来＞

公聴会、参考人制度はすでに自治法に定められており、今の条文では「さらなる意向を把握する」と読みとれる。更に詳細な内容を定める

必要あり。

＜あびこ維新＞

２．議会は、議員定数の改正に当たっては、公聴会、参考人制度等を十分に活用することにより、市民の意向などを把握し、本市の実情に

合った定数を検討するものとする。

－
2
6
－



我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

第２項の公聴会、参考人制度につ

いて、市民の意向を把握する手法

については限定しない方が良いと

いう意見や、積極的に活用すべき

であるという意見が出された。

【改善の必要性】

■有

□無

■有

□無

□有

□無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

■有

□無

■有

□無

【具体的な改善内容】

市民の意向を把握する手法につい

て、継続して協議する。

＜あびこ未来＞

条文へ明記か、付則で記載するかは別にして、内容をつめる必要あり。

「議員報酬」とは「議員報酬等に関する条例」にある通り、月額の報酬のことであり、期末手当の事ではない。そのことを議会基本条例に

明記し、期末手当のたびに起こる議会基本条例の手続きはどうなっているのかという不毛な議論をなくすべき。

（議員報酬）

第22条　議員報酬は、我孫子市議会議員の

議員報酬等に関する条例（昭和31年条例第

15号）で定める。

２　議会は、議員報酬の改正に当たって

は、公聴会、参考人制度等を十分に活用す

ることにより、市民の意向を把握するもの

とする。

３　議会は、前項の規定により把握した結

果を市長に報告するものとする。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

＜清風会＞

２．報酬審議会の意見等を参考。

＜公明党＞

※２　議員報酬の改正に当たって、公聴会、参考人制度等を充分に活用することについて

①義務規定の必要があるのか？

②報酬審議会の答申を市民の意見として認めるかどうか？

③災害等緊急時に際して、議会の判断で報酬の削減ができない

④議会自らが判断することもあるのではないか？

＜あびこ未来＞

市民の意向把握の具体的手法や、その範囲（議員報酬）について、市民に分かり易く整理する必要有り。

＜Nextあびこ＞

●当条項については、必要に応じ、条例の趣旨に則り、適宜対応すべき事項と考えます。

＜あびこ維新＞

文言の見直し。（報酬審議会の答申を含めるかどうかなど）

－
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我孫子市議会基本条例検証シート

条文等 清風会 公明党 無所属フォーラム あびこ未来 Nextあびこ 日本共産党 あびこ維新 我孫子市議会

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

□できていない

■その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

【評価】

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

■一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

□概ねできている

□一部できている

■できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

■概ねできている

□一部できている

□できていない

□その他

(                           )

【今後の課題等】

市議会の検証では特に意見は出さ

れなかったが、各会派の検証では

左記のとおり意見が出された。

【改善の必要性】

□有

■無

□有

■無

□有

□無

□有

■無

■有

□無

□有

■無

□有

■無

□有

■無

【具体的な改善内容】

＜Nextあびこ＞

●当条項については、必要に応じ、条例の趣旨に則り、適宜対応すべき事項と考えます。

＜Nextあびこ＞

●この規定に準じ、今回の検証が実施されることになったが、本来、改選前の議会において実施すべき事項であり、その結果を引継ぎ検討

事項とすべき事項。

＜Nextあびこ＞

●「市民の信託を受けた意思決定機関である議会は、絶えざる自己変革を行っていかなければならない」と、前文にあるとおり、【議会が

本条例の趣旨に則り運営されているか】を検証し、その上で、第２項に記載のとおり条例改正などの適切な措置を講ずることが必要。よっ

て、「現状に合わせて条例改正する」というような安直な対応は避けるべきと考えます。

第８章　条例の位置付け及び見直しの手続

（条例の位置付け）

第23条　この条例は、議会における規範と

する。

２　議会は、議会に関する条例、規則等を

制定し、又は改廃する場合においては、こ

の条例に定める事項との整合を図らなけれ

ばならない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

（見直し手続）

第24条　議会は、この条例の目的の達成の

可否について、適宜、検証するものとす

る。

２　議会は、前項の規定による検証の結

果、議会運営に関する制度の改善が必要と

認められた場合は、この条例の改正を含

め、適切な措置を講ずるものとする。

３　この条例の改正に当たっては、本会議

において改正理由及び改正案の提出に至っ

た経緯について説明しなければならない。

【評価】

【今後の課題・取り組む内容など（自由記述）】

【改善の必要性】

【具体的な改善内容】

－
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